

EDITORIAL >

Un nuevo horizonte para el sector hidrocarburos

[Leer más](#)

ENTREVISTA >

Nicolás Zevallos, criminólogo y ex viceministro del MININTER

[Leer más](#)

HISTORIA >

El rol restaurador del sector minero energético

[Leer más](#)



INFORME >

Proveedores mineros: expectativas, inversiones y desafíos

El sector de proveedores en el Perú se enfrenta a oportunidades clave y desafíos significativos. Komatsu-Mitsui y Sodexo, dos actores esenciales de esta industria, comparten su visión sobre la digitalización, la sostenibilidad y la necesidad de talento especializado para el 2025.

El sector de proveedores mineros en el Perú se encuentra en un punto de inflexión. Las perspectivas para el 2025 muestran un panorama mixto, con oportunidades de crecimiento derivadas de la reactivación de proyectos y la creciente demanda global de minerales; pero también con desafíos importantes en términos de inversión, rentabilidad y disponibilidad de talento calificado.

LA VISIÓN DE KOMATSU-MITSUI

Julio Molina, presidente ejecutivo de Komatsu-Mitsui, proyecta para el 2025 un crecimiento impulsado por la digitalización, avances en descarbonización y mayor autonomía. “Sin duda el reto más grande



INFORME >

“Los principales desafíos no son nuevos: la incertidumbre en nuevas inversiones mineras, la seguridad en los proyectos y la necesidad de talento especializado”



en la minería es incorporar el manejo de la energía verde en las operaciones”, explica. No obstante, reconoce que “los principales desafíos no son nuevos: la incertidumbre en nuevas inversiones mineras, la seguridad en los proyectos y la necesidad de talento especializado”.

LA PERSPECTIVA DE SODEXO

Sodexo, dado su rol dentro del ecosistema minero energético, trabaja de la mano con sus clientes en el frente de la sostenibilidad y, alineado con la transición a una minería más sostenible, implementan soluciones con menor impacto ambiental.

Juan Montoya señala que muchos de sus clientes están adoptando nuevos procesos de extracción, procesamiento y transporte en sus operaciones, buscando hacer más eficientes y seguros sus procesos productivos: “Nos toca a nosotros, como socios estratégicos, acompañar estos desarrollos y buscar también modernizar nuestros procesos, entrenar a nuestros colaboradores, y gestionar cada vez más eficientemente nuestras propias actividades”.

[Leer informe completo](#)



Proyectos clave para el despegue del sector proveedores mineros en el Perú 2025-2028

Las inversiones en nuevos proyectos mineros impulsarán la demanda de maquinaria y servicios especializados entre 2025 y 2028. A continuación, se presentan los principales proyectos y su inversión estimada:



Directora Ejecutiva: Angela Grossheim / **Gerente del Sector Eléctrico:** Juan Carlos Novoa / **Gerente del Sector Minero:** Jacqueline Villanueva / **Gerente del Sector Hidrocarburos:** Raúl García / **Gerente del Sector Proveedores:** Katty Gonzales / **Gerente de Estudios Económicos y Sociales:** Carmen Mendoza / **Gerente de Comunicaciones:** Mariana Vega Jarque **Prensa:** Samuel Ramón / **Edición, producción y diseño:** PRECISO Agencia de Contenidos. / **Documento elaborado por la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía.** Jirón Francisco Graña 271, Magdalena del Mar. **Teléfono:** (01) 215-9250. www.snmpe.org.pe.



ACTUALIDAD >

María Julia Aybar: “Licitación de Lotes I y VI es esencial para el crecimiento económico y el respeto a la libre competencia”

Tras la adjudicación de la buena pro para la explotación de los Lotes I y VI en Talara, **Desde Adentro** conversó con la presidenta del sector hidrocarburos de la SNMPE.

Perupetro anunció el lunes 24 de febrero al ganador de la licitación para la explotación de los Lotes I y VI que operaba Petroperú en Talara, Piura. En este acto público, participaron 15 postores, entre empresas y consorcios, que fueron admitidos para revisar su oferta económica.

María Julia Aybar, presidenta del Comité de Hidrocarburos de la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE), destacó que se trata de un hecho de suma importancia para el país. “Yo veo dos aspectos que lo hacen bien importante. En primer lugar, por el mensaje que se está dando a la inversión privada, que es esencial para el crecimiento de la economía. Se está haciendo ver que se respetan las reglas de la libre competencia y el trato igualitario contemplado en nuestra Constitución”, aseguró.

“En segundo lugar, ya más enfocado al sector hidrocarburos, es que este tipo de licitación haya generado interés por un número importante de postores, lo cual crea una gran competencia en beneficio del país”, añadió Aybar, en alusión a que hace muchos años que un proceso de licitación en hidrocarburos no tenía tanta acogida.



SNMPE

[Leer más](#)

[Leer más](#)



GOBPE

Sector privado dará fuerte impulso a la masificación del gas natural este año

De acuerdo con el Ministerio de Energía y Minas, el 2025 podría marcar un hito para la industria de los hidrocarburos y la expansión del gas natural, gracias a varias iniciativas en marcha que buscan concretar grandes inversiones.

Frente a este escenario, la presidenta del Comité de Hidrocarburos de la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE), María Julia Aybar, señaló que se ha avanzado bastante en cuanto a masificación del gas natural a través de la generación eléctrica, ya que alrededor del 60% de la electricidad que consume el país se genera con este hidrocarburo; sin embargo, para llegar a una masificación en la que el gas llegue directamente como un combustible a cada uno de los usuarios, es necesario la construcción más redes y ductos.

NOMBRAMIENTOS >

■ **Jorge Carillo Cardoso** fue designado presidente del Directorio de Red de Energía del Perú (ISA REP), reemplazando a **Juan Emilio Posada**. **Juan Miguel Cayo**, por su parte, asumió como director alterno, en reemplazo de **Walter Sciutto**.

■ **D. Marc Thomas Murtra Millar** asumió el cargo de Consejero Ejecutivo de Telefónica del Perú, nombrándole igualmente Presidente Ejecutivo del Consejo de Administración.

■ **Reynaldo Llosa Martinto** es nombrado gerente general de Olympic.

■ **Milagros Villena** es designada Directora de Recursos Humanos en Sodexo Perú.



ACTUALIDAD >

“Continuamos comprometidos con más renovables y ahora, con nuestro reto e inversión en líneas de transmisión”

ENGIE Energía Perú refuerza su apuesta por las renovables con nuevos proyectos solares y eólicos, además de fortalecer la transmisión y el almacenamiento energético.

ENGIE Energía Perú avanza en la transición energética del país con inversiones clave para ampliar su capacidad de generación renovable. “Este 2025 iniciará la construcción del proyecto Intipampa Expansión, que permitirá duplicar su capacidad solar en el sur del Perú”, señaló a **Desde Adentro** El Mehdi Ben Maalla, *Country Manager* y CEO de ENGIE Energía Perú.

TRANSICIÓN ENERGÉTICA

Ben Maalla recordó que la transición energética requiere una gran cantidad de metales esenciales —entre los que destaca el cobre— para la fabricación de vehículos eléctricos, paneles solares y baterías, lo que representará una oportunidad para el sector minero peruano, impulsando su crecimiento y relevancia a nivel global.

TRANSMISIÓN ELÉCTRICA

“Continuamos con nuestro compromiso de aumentar nuestra generación en renovables y ahora, nuestro reto e inversión en líneas de transmisión”, afirmó Ben Maalla. Así, la empresa iniciará la implementación de tres líneas adjudicadas en el concurso de ProInversión, ubicadas en Áncash, Junín y Ucayali, que suman 170 kilómetros de redes.

“El desarrollo de estas inversiones contribuirá a la seguridad del suministro y a la resiliencia del sistema eléctrico y permitirá una mejor integración de las energías renovables al vincular las zonas de consumo con las zonas de generación, contribuyendo así a acelerar la transición energética en el país”, concluyó.

[Leer más](#)



ENGIE

EDITORIAL >



SOCIEDAD NACIONAL DE MINERÍA, PETRÓLEO Y ENERGÍA

Un nuevo horizonte para el sector hidrocarburos

El sector hidrocarburos en el Perú ha enfrentado años de incertidumbre y múltiples desafíos que han puesto a prueba su resiliencia. La crisis prolongada ha impactado no solo la inversión, sino también la confianza en su estabilidad y potencial de desarrollo.

En este contexto, la reciente licitación de los Lotes I y VI en Talara representa más que una simple adjudicación de contratos: es el primer paso en la construcción de un nuevo rostro para la industria, un mensaje claro de que el país sigue siendo un destino atractivo para la inversión.

Sin embargo, este primer paso debe ir acompañado por acciones concretas para atraer más inversión. La competitividad del Perú en este ámbito dependerá de la agilidad en la obtención de permisos, la estabilidad del marco regulatorio y una mayor claridad en las reglas de juego.



[Lee el Editorial completo](#)



“La trazabilidad es clave para el control de la minería ilegal, pero su éxito depende de mecanismos sólidos y una fiscalización efectiva”

Para Nicolás Zevallos, ex viceministro del MININTER, hay intereses económicos vinculados a este flagelo que han dificultado la implementación de medidas más estrictas.

El país, incluyendo la capital Lima, viene sufriendo niveles de sicariato y extorsión nunca vistos, ¿esto está relacionado al incremento de la minería ilegal?, ¿cómo así se relacionan?

La minería ilegal es un sector altamente lucrativo que atrae a diversas redes criminales. Su expansión ha intensificado la presencia de sicarios y extorsionadores, que se convierten en actores clave dentro de la disputa por el control territorial y de los recursos. Esta relación se observa en zonas mineras, donde los ataques armados y las amenazas a empresas formales han aumentado. Asimismo, los ingresos generados por la minería ilegal están facilitando el financiamiento de estructuras delictivas que diversifican sus actividades hacia el sicariato, la extorsión y el narcotráfico. El lavado de activos también juega un papel crucial en esta conexión, permitiendo que el dinero proveniente de la minería ilegal financie otras actividades ilícitas.



CORTESÍA

¿Qué relación tiene la minería ilegal con otras mafias? Además del deterioro del medio ambiente y el perjuicio a la recaudación tributaria, ¿qué derechos se vulneran?

La minería ilegal opera dentro de una constelación de delitos donde convergen distintos actores criminales. Su alta rentabilidad y sus necesidades la han llevado a vincularse con redes dedicadas al narcotráfico, la trata de personas, el contrabando de combustibles y el lavado de activos. Además de los daños ambientales, se vulneran derechos fundamentales como la vida, la integridad física y la libertad personal. Hay registro de zonas donde los líderes comunitarios y los defensores del medio ambiente son blanco de ataques sistemáticos.

¿La trazabilidad es un factor fundamental para combatir la minería ilegal?, ¿qué medidas se debería tomar para fortalecerla?

La trazabilidad es clave para el control de la minería ilegal, pues permite rastrear



ENTREVISTA >

el origen de los minerales y alertar si los productos extraídos ilegalmente ingresan a los circuitos formales. Su eficacia depende de la implementación de mecanismos sólidos y de la fiscalización efectiva en toda la cadena de valor. Para fortalecer la trazabilidad, se deben mejorar los sistemas de certificación y digitalizar los procesos de control, asegurando que cada unidad de mineral cuente con un registro verificable desde su extracción hasta su comercialización.

Un aspecto crucial es la coordinación internacional, dado que el oro ilegal suele ser exportado y refinado en mercados globales sin mayores restricciones. En este sentido, se deben reforzar los acuerdos bilaterales y multilaterales para regular el comercio de metales y exigir estándares de procedencia más estrictos. También es fundamental endurecer las sanciones contra empresas que faciliten la comercialización de oro de procedencia dudosa.

¿Existe voluntad política en el Congreso o el Ejecutivo para tomar estas medidas?

El combate contra la minería ilegal requiere de una voluntad política clara y sostenida. La cercanía de intereses económicos asociados a la minería ilegal ha dificultado la implementación de medidas más estrictas. Por ejemplo, la permanencia del REINFO y la falta de mecanismos efectivos de fiscalización han permitido que actores ilegales continúen operando con cierta cobertura legal, enmascarados bajo la intención de apoyar la formalización. Además, la debilidad institucional y la corrupción han facilitado que ciertos sectores del Estado no prioricen el combate contra estas economías ilícitas. Las acciones que se toman no son suficientes si no cuentan con un respaldo político más amplio.



La permanencia del REINFO y la falta de fiscalización han permitido que **actores ilegales continúen operando con cierta cobertura legal**



¿Cómo afecta la minería ilegal a la actividad minera formal?

La minería ilegal genera una competencia desleal al evadir regulaciones ambientales, laborales y fiscales, lo que reduce los costos de producción para estos. Además incrementa la inseguridad en las zonas mineras, ya que los grupos ilegales recurren a la violencia para controlar territorios, extorsionar empresas y robar mineral en operaciones formales. Asimismo, la minería ilegal deteriora la reputación del sector, afectando las inversiones y la imagen del país en el mercado internacional. Finalmente, también provoca daños ambientales severos, impactando ecosistemas vitales y generando pasivos ambientales que luego deben ser asumidos por el Estado o la minería formal.

Además de Poderosa, ¿hay otras empresas formales agobiadas por atentados de la minería ilegal?

Sí, además de Poderosa, otras empresas formales han sido víctimas de atentados y violencia por parte de mafias vinculadas a la minería ilegal. Empresas mineras en regiones como La Libertad, Puno y Arequipa han enfrentado ataques a sus instalaciones, secuestro de trabajadores y amenazas constantes.

[Lee la entrevista completa](#)



SOSTENIBILIDAD >

La apuesta de Anglo American en Moquegua a través de Obras por Impuestos

La minera apunta a priorizar infraestructura hídrica, saneamiento y desarrollo urbano en la región. Alejandro Justiniano, gerente de Desarrollo, Gestión Social e Institucionalidad de Anglo American, explica a Desde Adentro por qué esta herramienta hoy es clave dentro de la estrategia de desarrollo social de la compañía.

Anglo American, a través de su operación en Quellaveco, ha intensificado su apuesta por el mecanismo de Obras por Impuestos (Oxi) como una estrategia efectiva para cerrar brechas en la región Moquegua. La compañía, que en el 2023 inició su participación en esta modalidad, está ejecutando proyectos de alto impacto, con un enfoque prioritario en agua, saneamiento y desarrollo urbano.

“Es una herramienta que optimiza las inversiones en proyectos que contribuyen a cerrar brechas y hacen más efectiva la inversión del gasto público. Vemos en este mecanismo una oportunidad para contribuir con el desarrollo y la prosperidad en la región”, indica el gerente de Desarrollo, Gestión Social e Institucionalidad de Anglo American, Alejandro Justiniano.

PRIORIZACIÓN DE PROYECTOS

Uno de los problemas recurrentes en la inversión pública es la gestión del tiempo, los costos y la calidad de ejecución de los proyectos. Además, muchas veces se cuestiona si la priorización de proyectos realmente responde a las necesidades de la población. Por eso, Anglo American, tras considerar las principales brechas de la región y el impacto que puede generar, priorizó proyectos de infraestructura en agua.

“El sector privado puede aportar en la gestión eficiente de estos proyectos, asegurando que se

realicen dentro de los estándares técnicos y con una administración efectiva de costos”, agrega Justiniano.

Además, en los últimos años, Moquegua ha recibido mayores recursos gracias al canon minero y otras contribuciones. Sin embargo, muchas veces las autoridades locales enfrentan dificultades en la gestión eficiente de estos fondos. “Obras por Impuestos es una excelente herramienta para abordar proyectos de gran envergadura que requieren una ejecución ágil y eficiente. Sin embargo, hay ciertas posiciones políticas y técnicas que generan resistencia al mecanismo, favoreciendo la administración directa de proyectos públicos”, señala el ejecutivo.

[Leer más](#)



ANGLO AMERICAN

AGENDA >

■ APORTES Y PROPUESTAS PARA UNA MINERÍA FORMAL Y SOSTENIBLE

Fecha: 6 de marzo

Horario: 15:00 hrs.

Modalidad: Presencial (Auditorio Maes-Heller, Universidad del Pacífico)

Organiza: Universidad del Pacífico

Inscripciones: <https://bit.ly/41k4rdz>

■ CURSO: GESTIÓN DE RELAVES EN MINERÍA

Fecha: Del 14 de marzo al 2 de agosto

Horario: Viernes de 18:00 a 22:05 hrs. / Sábados de 8:30 a 12:35 hrs.

Modalidad: Virtual (Zoom)

Organiza: Gerens

Inscripciones: <https://bit.ly/4hAf82l>

■ CURSO DE ACTUALIZACIÓN DE REGULACIÓN AMBIENTAL

Fecha: Del 24 al 25 de abril

Horario: De 08:00 hrs. a 12:00 hrs.

Modalidad: Presencial (De La Roca De Vergallo 461, Magdalena del Mar)

Organiza: SNMPE

Inscripciones: <https://bit.ly/3CZGobl>



PIQUEO GREMIAL >

Southern Perú y MINEDU inauguran nueva sede del Colegio de Alto Rendimiento en Moquegua

Southern Perú marca un precedente en la educación del país con la inauguración de la nueva sede del Colegio de Alto Rendimiento – COAR de Moquegua. El proyecto, que se realizó vía Obras por Impuestos, demandó una inversión superior a los S/ 102 millones y beneficiará a estudiantes moqueguanos de nivel secundario.

[Leer más](#)



ISA REP abre nueva convocatoria del programa Jóvenes que Transforman

ISA REP abre convocatoria a la tercera edición de su programa de prácticas preprofesionales denominado “Jóvenes que Transforman”, donde los estudiantes tienen la oportunidad de desarrollar proyectos innovadores y aportar a la implementación de soluciones efectivas a los principales desafíos del sector energético.

[Leer más](#)

Antamina obtiene la recertificación en ISO 27001:2022 y fortalece su gestión de seguridad de la información

Antamina obtuvo la recertificación en ISO 27001:2022, lo que reafirma el compromiso de la empresa con la seguridad de la información y la protección de datos críticos. La auditoría confirmó cero no conformidades y un avance en la madurez del Sistema de Gestión de Seguridad de la Información (SGSI), con un incremento al 86%.

[Leer más](#)

Fenix renueva su certificación Great Place to Work por quinto año consecutivo

Fenix ha sido certificada nuevamente como un gran lugar para trabajar por Great Place to Work Perú, un reconocimiento a nivel mundial que valida el esfuerzo de la empresa por fomentar una cultura organizacional basada en la confianza, el respeto y el bienestar de sus colaboradores.

[Leer más](#)





PIQUEO GREMIAL >

Las Bambas organizó segunda Rueda de Negocios para empresarios locales

Los días 10 y 11 de febrero en la ciudad del Cusco se desarrolló la segunda Rueda de Negocios **Las Bambas 2025**, en este evento se contó con la participación de 11 empresas locales y comunales de las provincias de Cotabambas y Chumbivilcas; en la cita, 9 entidades financieras dieron a conocer los servicios, productos financieros y mecanismos de crédito, logrando así articular un espacio de encuentro entre entidades financieras y empresas comunales.

[Leer más](#)



Orygen reafirma su compromiso con la reforestación en Junín con 15 mil nuevos plantones

Orygen sigue avanzando en la restauración ecológica de la región Junín con la siembra de 15 mil nuevos plantones de Pino (*Pinus Tecunumanii* y *Ulcumano Podocarpus rospigliossi Pilger*), como parte de su proyecto de reforestación en los distritos de Monobamba y Masma, provincia de Jauja.

[Leer más](#)

Cerro Verde entrega proyecto que facilitará monitoreo y gestión de los recursos hídricos para Arequipa

Con la finalidad de dar seguridad a los equipos automatizados del SENAMHI que permiten el registro continuo y en tiempo real del caudal del río Chili, la empresa **Cerro Verde** financió el diseño y ejecución de la Estación Hidrológica Automática denominada "Puente del Diablo".

[Leer más](#)

Ferreycorp reafirmó presencia en el Anuario de Sostenibilidad de S&P y el Índice de Sostenibilidad Dow Jones MILA

Ferreycorp reafirmó por tercer año consecutivo su presencia en el prestigioso *Sustainability Yearbook*, el anuario de sostenibilidad de S&P Global. Asimismo, mantuvo su presencia ininterrumpida en el Índice de Sostenibilidad Dow Jones para la región MILA, destacando como la única firma peruana en integrar este índice desde su creación hace ocho años.

[Leer más](#)





HISTORIAS >

El rol restaurador del sector minero energético en la cultura y patrimonio del Perú

En el Perú, las empresas del sector minero energético han tomado un rol inesperado: ser guardianes de la historia. A través de distintas iniciativas han contribuido a la conservación de sitios arqueológicos, la promoción de la identidad cultural y la protección de ecosistemas vinculados con la historia peruana.

Es mediodía y el sol brilla intensamente en el cielo de las ruinas de Pachacámac, pero el sofocante calor no inmuta a un grupo de arqueólogos que, pincel en mano, limpia con delicadeza fragmentos de cerámica prehispánica hallados en el complejo. Parece escena de un documental, pero es el día a día del Programa Arqueológico [Valle de Pachacámac](#), impulsado por UNACEM desde hace más de tres décadas.

Hace exactamente 32 años, UNACEM unió fuerzas con la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) para preservar el patrimonio arqueológico. Desde la creación del programa, se han formado a más de 1,000 arqueólogos en el complejo, además de haberse escrito más de 40 tesis académicas que arrojan nuevas luces sobre la historia prehispánica. En un país donde la expansión urbana amenaza constantemente los vestigios del pasado, iniciativas como esta son necesarias, fundamentales.

Pero la misión no se detiene ahí. UNACEM también protege la zona arqueológica Tablada de Lurín de invasiones y promueve visitas guiadas para que escolares y vecinos conecten con su pasado. Además, ha destinado 787 hectáreas a la conservación del ecosistema de lomas costeras, demostrando que la protección del patrimonio y el medio ambiente pueden ir de la mano.

PATRIMONIO ARQUEOLÓGICO

No solo en los complejos arqueológicos hay vestigios del pasado. Bajo las calles de Lima, donde el tráfico y el bullicio parecen dominarlo todo, yace un mundo oculto. Cada vez que Cálidda instala redes de gas natural, se encuentra con fragmentos de historia. Hasta la fecha, la empresa ha rescatado más de 1,000 hallazgos arqueológicos fortuitos, convirtiéndose en un inesperado actor clave en la recuperación del patrimonio limeño.



UNACEM

“No solo en los complejos arqueológicos hay vestigios del pasado. Bajo las calles de Lima, donde el tráfico y el bullicio parecen dominarlo todo, yace un mundo oculto”.

Cada descubrimiento que se realiza es documentado y la información incorporada al [Gran Museo Cálidda](#), una plataforma digital que permite acceder a estos hallazgos a toda la población. Además, la empresa organiza talleres educativos en los que niños, adultos mayores y madres de comedores populares se convierten en arqueólogos por un día. No solo se trata de excavar el pasado, también de compartirlo y fortalecer la identidad de la comunidad.

[Lee la historia completa](#)